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“美丽乡村”的逐梦人  
     ——访全国人大代表花全

游，如今已冠有“庖汤

第一村”和“福韵王岗美

食文化村”的双重美誉。

在王岗村乡村旅游

与美食文化蓬勃发展的

道路上，有一个人不得

不提，他就是第十二届

全国人大代表、王岗村

党支部书记花全。“不

愧党性不负民，一举一

动总为民”，这是当地老

百姓对他工作的评价。

作为村里的“一把手”，

他将抓发展作为自己义

不容辞的责任。为带领

村民脱贫致富，他帮助

大家办起具有布依族特

色的农家乐 ；为带动旅

游，同时也为提高村民

生产生活质量，他积极

争 取 30 多 项 一 事 一 议

财政奖补项目投入基础

设施建设 ；为规范、提

高乡村旅游的管理和质

量，他自掏腰包找培训

老师，牵头成立旅游行

业监管协会……走进王岗村，走近花全

代表，“美丽乡村”变得清晰而真实。

感恩“一事一议”如椽巨笔

置身山清水秀、林木葱茏的王岗

村，移步观景 ：一畦畦翠绿的稻田如诗

如画 ；一排排白墙黛瓦、古色古香、鲜

花环绕的布依民居，彰显着原生态的古

韵之美 ；一条条光洁的水泥路串村寨、

连农户 ；幽幽龙泉河在寨前蜿蜒流过，

郁郁葱葱的“含笑树”、“摇钱树”等古树

在寨后成林 ；文体休闲广场上，美丽的

布依族姑娘在欢快地跳着竹竿舞，引得

游人驻足观赏 ；耳边的锣鼓声声传递着

布依同胞热情好客的特点，空气中不时

飘来一股股“庖汤”的香气……好一幅

文明、和谐、生态、富足的美丽乡村新

画卷。

“王岗村能有现在的光景与一事一

议财政奖补政策是分不开的，真的很感

谢财政这项强农惠农富农的好政策，没

有财政资金的支持，仅靠我们农民是不

可能做到的。”花全代表对记者说，“我

们这里以前进村路铺满渣土，坑坑洼

洼 ；农民的木楼年久失修，进风漏雨 ；

田地里种的不是稻米就是包谷，村民生

活非常艰辛……要不是一事一议财政奖

补项目实施带动了村里乡村旅游的发

展，今天的王岗村仍然在贫困线挣扎。”

据花全代表介绍，近几年来，王岗

村始终坚持生态布依旅游之乡的发展

思路，把特色村寨建设与新农村建设、

文化产业发展、农业产业结构调整和乡

村旅游开发有机结合起来，通过一事一

议财政奖补项目带动，整合部门资金

788.9 万元，相继投入基础设施建设，建

成农村小水窖 120 户，完成房屋立面改

造 3650 平方米，综合治理寨前龙泉河道

1200 米，硬化进村公路 800 米和串户路

2500 米，铺设青石板旅游循环小路 2300

米，建设停车场 2 个约合 2500 平方米、

布依文化墙 60 余米、布依文化铜鼓广场

1600 平方米、布依民俗展示长廊 120 平

方米、布衣风雨桥 1 座、观光休闲亭 3 座

□本刊记者  李永佩

“新农村建设”、“生态文明”、“美丽

乡村”……一个个关键词，勾画着农村

发展进步的思想坐标。这些美好的愿景

在贵阳市乌当区新堡布依族乡的王岗村

得到了有力的见证。多年前这个还名不

见经传的村庄，从2007年开始借着社会

主义新农村建设的东风大力发展乡村旅

中
国
财
政
杂
志
社



43

中国财政｜ 2014.12半月刊｜总第665期

及生态公厕 1 座，完成村内能源工程建

设 1 处，安装了太阳能路灯。

“这些项目的建设为全村经济发展

提供了必要的基础条件，基础设施日臻

完善，村容寨貌实现了美化、绿化、亮

化，极大地改善了人居环境，吸引了更

多游客来我村旅游，庖汤美食文化成为

了农民增收致富的新亮点。在一事一议

财政奖补项目的带动下，我村‘农家乐’

庖汤布依族特色饮食经营户从最初的 8

家发展到如今的 18 家，从业人员达到 50

余人，每户‘农家乐’年经济收入均超

过 10 万元以上，最多的人家达 60 万元

以上，全村年接待旅客 30 万人次，创造

旅游总价值 4000 余万元，同时带动了种

植业和养殖业的快速发展，饲养青毛小

香猪，种植科技特色水果，满足了旅客

的需要。酿酒、豆制品腌制腊肉、香肠、

面豆腐等布依美食还有一些民间工艺品

生产销售产业得到进一步推动，形成了

‘一村一品’、‘一村多业’的发展格局，

使我村村民人均收入从 2007 年的 2300

元增加到 2012 年的 8400 多元，更加坚

定了村民发展经济的信心。”花全代表

喜不自禁。

“贵州的一事一议财政奖补项目不

向村民摊派集资，物资材料由财政以奖

补形式提供，其中大宗物资由县里集中

统一采购，足额补助，零星物资由乡里

或我们村自行采购，然后凭正式发票到

财政部门报账。村民所需要做的就是投

工投劳。因为都是与村民利益直接相关

的亟需的项目建设，大家投工投劳的积

极性非常大，村干部组织协调起来也非

常容易。而且整个流程中乡村两级见物

不见钱，既有效防止了奖补资金的跑、

冒、滴、漏，又增强了乡村干部的公信

力和号召力，群众服气，干部硬气。”

听到花全代表的介绍，记者心中的

疑问顿时解开—— 一事一议财政奖补

这支如椽巨笔为广大农民绘就了一幅幅

幸福图景，已经深入农民心中。

期望保障农村“新型”合作社

在春末，来到王岗村的游客，除感

受地道农家乐和欣赏当地自然风光之

外，还有一个目的——摘草莓。

“我们这里的草莓采用‘露天’种植

法，为确保草莓绿色生态，不准施加化

肥，只能使用农家肥料。草莓种植在‘农

家乐’饮食专业合作社服务范围内，由

合作社统一监督管理。因产量低而造成

的损失，由合作社给予农户补偿。”花全

代表口中的“农家乐”饮食专业合作社

是王岗村基层党组织为指导经营户规范

经营、文明经商而成立的，以支部书记

为理事长，具体处理日常经营活动中发

生的矛盾纠纷，培训“农家乐”经营业

主的服务技能。2012 年合作社将草莓种

植、青毛猪养殖纳入合作社服务范围，

采取种苗补贴、联系销售、农技培训等

一条龙服务模式，激发村民发展第三产

业的热情。目前王岗村已有经果林种

植、特色养殖、农家乐三大类，合作社

为 11 名返乡创业农民申报自主创业资

金 8000 元，为 4 名创业者申请场租补贴

1.5 万元，并开设绿色通道，加快农民技

能培训，举办创业培训班 4 期合 139 人

次。王岗村现有 37 户创业实体，共转移

全村富余劳动力 138 人，新增城镇就业

17 人，带动相关就业人员就业 200 多人。

“通过几年的探索，我们村的合作

社较好地发挥出了农民专业合作经济组

织的作用和功能，成为村里经济发展和

农民致富的一座金桥。但总的来说发展

仍处于起步阶段，经费不足、技术力量

薄弱是合作社发展面临的主要问题，希

望能够得到相关部门的支持与帮助。”

花全代表具体从两方面提出建议。一是

合作社的发展需要进一步提高业务水平

和服务技能，引进龙头企业入驻，走公

司 + 基地 + 农户 + 市场的形式。但是，

农村合作社是一个服务型的组织，成员

大多是村组干部兼任，没有报酬，属于

义务干活，人员没有技术优势，所以希

望有专业技术人员能够驻村服务，并增

加对合作社的经费投入，确保成员能够

长久保持工作热情。二是目前王岗村发

展规模不大，接待能力有限，要引进龙

头企业入驻，带动村民致富，需要上级

部门和国家政策的倾斜，解决发展用地

紧张、技术缺乏的实际困难。

追逐“美丽乡村”梦

“我的中国梦就是‘美丽乡村’梦。

希望王岗村的乡村旅游能够进一步发

展，村民收入能够进一步提高。这不是

我一个人的梦，是所有王岗村人的梦。”

花全代表坦陈，虽然王岗村在布依

族特色饮食文化旅游发展、加大产业调

整、增加农民收入等方面取得了一定的

成效，但是，旅游资源还未充分利用，组

与组之间发展不平衡，贫富差距有拉大

的态势。如主要是以经营“农家乐”为主

的组收入比较高，以兰花院为代表的“农

家乐”经营户年毛收入可达 50 多万元，

而其他村民组享受乡村旅游的实惠不明

显，低收入农户每年收入还不足万元。

“为改变现状，实现全村同步小康，

我村积极协调发动群众集思广益，献言

献策，经充分论证，决定从上王岗六组

修建一条 7 米宽的乡村旅游公路连接下

王岗，全长 1961 米。按设计规划，新建

公路沿线分片建设，以形成王岗村旅游

产业圈——开心农场体验区、水果种植

区、休闲垂钓区、田园观光区。这样可

以拓展旅游发展空间，寻找新的致富门

路。”花全代表期冀依托升级版的一事一

议财政奖补政策进一步推进“美丽乡村”

建设，将王岗村建设成具有“吃、住、玩、

游、乐”一体化服务功能全面的布依特

色旅游示范村，实现“春赏花、夏避暑、

秋摘果实、冬吃庖汤”的美丽“王岗梦”。

梦想就在前方，梦想就是希望。如

今，新的追梦行动已经起步，王岗村的

美丽画卷正徐徐展开。
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